

RECENSIONES

Sagrada Escritura

GRELOT, Pierre: *Jésus de Nazareth Christ et Seigneur. Une lecture de l'Évangile*. T. I. Paris-Montréal, Cerf-Novalis, 1997. 480 pp. (Lectio Divina, 167). F 220.-

Es ésta la primera parte de una obra que pretende hacer revivir a Jesús de Nazaret durante su paso sobre la tierra, pero se trata de una historia totalmente releída a la luz de su resurrección y no a la manera de las historias modernas. Con un claro esquema de trabajo comienza con un prólogo que indica qué fuentes fueron consultadas, de qué manera fueron leídas para obtener los datos necesarios y cuál era el marco histórico, geográfico y cultural en que se vivieron los acontecimientos evangélicos. El desarrollo central comienza con los preludios del Evangelio, continúa con la misión de Jesús en Galilea, considerando en cada capítulo un aspecto de esa misión (por ej. el programa de vida en el Reino de Dios, el taumaturgo, las parábolas, etc.) para concluir con la gran crisis de Galilea. Estamos ante un estudio serio y enriquecedor que respeta la originalidad de cada evangelista y como el mismo A. dice, es como una estatua que ha sido fotografiada desde distintos ángulos.

A. L. Lüdy, *osb*

Teología

GARCÍA PAREDES, José Cristo Rey, cmf: *Santa María del 2000*; Madrid, 1997, 126 pp. (BAC 2000,1). Ptas. 721.-

El autor nos presenta en un lenguaje ágil y sencillo una pequeña obra que tiene por objeto ofrecer al hombre de hoy sugerencias, reflexiones para comprender la figura de María en la celebración del Tercer Milenio.

Después de tratar la celebración del año 2000, año jubilar y los tres años de preparación como proceso de re-iniciación cristiana y el lugar que ha de ocupar María en él, el autor se aboca a describir los datos históricos de María de Nazaret. Progresivamente presenta a María como Madre del Hijo de Dios, seguidora de Jesús y Madre de los discípulos. Para concluir presentándola como nuestra contemporánea en el Espíritu, como presencia y fuerza para el camino espiritual de los creyentes y como clave apocalíptica para entender y vivir nuestro tiempo.

María Cristina Díaz, osb

FERASIN, Egidio: *Un lungo cammino di fedeltà. La Vita Consacrata dal concilio al Sinodo*. Roma, LAS, 1996. 408 pp. (Biblioteca di Scienze Religiose, 121). L 40000.-

Se nos ofrece un excelente trabajo sobre la vida consagrada estudiada a través del Magisterio de la Iglesia. El A. se basa en éste -esencialmente desde el Concilio al Sínodo y al Documento Post-Sinodal pero sin descuidar documentación anterior- como hilo que va ordenando todo un desarrollo que se caracteriza: por la objetividad y claridad del A., por la riqueza en la aclaración de conceptos y por abarcar todos los aspectos y cuestionamientos que el tema ha presentado o puede presentar. Una metodología expositiva bien elegida y la sistematización de los rubros que van requiriendo los distintos tópicos hacen de este libro un riquísimo material de consulta necesaria para todos los que se interesan en la vida consagrada. Las notas de pie de página transcriben importantes intervenciones Conciliares y Sinodales clarificando los alcances de expresiones y términos. Dichas notas ofrecen también títulos de consulta.

Un libro que merece la mejor recomendación.

María Delia Alonso, osb

MOLANUS: *Traité des saintes images*. Paris, Cerf, 1996. 670 pp. (Patrimoines. Christianisme) F 290.-

Molanus, teólogo lovainés del siglo XVI, siente la necesidad y la preocupación, en tiempos del iconoclasmo luterano, de defender la veneración a las santas imágenes y, al mismo tiempo, de corregir los abusos artísticos cometidos en ellas. Toda esta obra se divide en cuatro libros que van desde una explicación histórica de la defensa de los íconos (libro I) para introducirnos seguidamente en la espiritualidad de la iconografía occidental

(libro II) y explicarnos minuciosamente las imágenes sagradas (libros III y IV). 217

El núcleo importante lo encontramos en el segundo libro, donde, una vez más, constatamos el alejamiento entre Oriente y Occidente ante un mismo tema, como en este caso es la imagen sagrada. Oriente vislumbra en cada una de esas imágenes el misterio que se adora o se venera. Occidente, en cambio, afirma desde Gregorio Magno, que la iconografía es la «Biblia de los analfabetos» (¿una simple cuestión didáctica?), y este axioma Molanus lo repite a lo largo de su obra. Su doctrina sobre la imagen sagrada la podemos leer sintetizada en la introducción: «Molanus no distingue netamente entre las imágenes llamadas «de culto», como la Santa Faz a una estatua de la Virgen con el Niño, y las imágenes «narrativas» que no serían objeto de culto sino sólo una piadosa rememoración. Todas las imágenes religiosas merecen, a sus ojos, ser veneradas en el sentido en que la Iglesia enseña, desde Nicea II, deben serlo. Pero la noción de veneración no es en él objeto de ninguna elaboración particular» (p.49). *Laura Kassabchi, osb*

Liturgia

IOGNA PRAT, Dominique - PALAZZO, Eric - RUSSO, Daniel: *Marie: Le culte de la Vierge dans la société médiévale*. Preface de Georges Duby, Paris, Beauchesne, 1996. 624 pp.

Este libro es el fruto de la investigación y de la reflexión de un equipo internacional de historiadores, que en septiembre de 1995 se reunió en Francia alrededor de Georges Duby para estudiar «en toda su riqueza» las múltiples figuras de la Santísima Virgen en el Occidente cristiano desde los siglos II-III hasta el siglo XVI. La imagen de María es presentada sucesivamente en la iconografía, en la liturgia, en el arte, en el espacio eclesial en los textos, es decir en las variadas formas con las que el hombre de la antigüedad expresaba su culto y su devoción a la Madre del Salvador, y al mismo tiempo se señala su evolución a través de los siglos. Tres grandes momentos jalonan este desarrollo: en Roma, entre los siglos V y IX; en el Imperio Carolingio, desde el siglo IX al XI; y en el corazón de la reforma de la Iglesia entre mediados del siglo XI hasta mediados del siglo XII. Al término de esta evolución la Virgen llegará a convertirse en «Nuestra Señora». Algunas láminas ilustran y embellecen este volumen, muy bien documentado y muy interesante y enriquecedor por la amplitud de los temas que estudia.

María de la Paz Scasso, osb.

- 218 CLUZET, Emmanuel: *Sources et genèse du missel cartusien*. Salzburg, Institut für anglistik und amerikanistik, Universität Salzburg, 1996. 124 pp. (Analecta cartusiana, 99:34).

El infatigable editor de Analecta Cartusiana, J. Hogg, introduce el estudio que presentamos, como el último de la serie dedicada por Dom Cluzet al Misal cartujano. Hemos comentado ya cuatro de los volúmenes anteriores (*CuadMon* 30, 1995, nº 115, pp. 562-563). En este se agrupan las conclusiones parciales expresadas con anterioridad, confirmando el variado origen de las fuentes del Misal propio de la Orden. Repitámoslo: esas fuentes no se limitan a la Iglesia de Lyon, y el A. se aplica a señalar cuáles fueron, en las Iglesias locales y las tradiciones monásticas anteriores a la Cartuja, todo ello ensamblado con un criterio que refleja el espíritu que busca encontrar a Dios «en el misterio vivo y actual de Cristo».

V. Niles

- LEMOPOULOS, Georges (ed.): *Let us pray to the Lord. A Collection of prayers from the Eastern and Oriental Orthodox Traditions*. Geneva, WCC Publications, 1996. 98 pp. US\$ 10,90.-

«Conocernos y rezar juntos como camino de unidad». Esta premisa es la que mueve al A. a presentar esta recopilación de oraciones, antifonas musicalizadas y breves meditaciones de la Liturgia Ortodoxa tanto Oriental como occidental, de todos los tiempos. Los extractos están reunidos por temas: «A la Santísima Trinidad...», «A Dios Padre ...», «Creación...», etc., y han sido tomados de las fuentes más diversas. Pasan ante nuestros ojos y por el corazón, las liturgias rusa, siríaca, aramea, griega, copta, rumana, swahili, etc. Aunque breve, el trabajo es exhaustivo, enriquecedor y bien presentado, hasta el cuidado de traducir y ofrecer la fonética de las antifonas y responsorios, junto con sus músicas.

Silvia Bell, *osb*

Patrística

- GREGORIO NACIANCENO: *Fuga y autobiografía*. Introducción y notas de Luigi Viscanti; traducción de Santiago García Jalón. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1996. 272 pp. (Biblioteca de Patrística, 35).

La importancia del A. que nos ocupa y de toda su obra es innecesario destacarla. El lugar que tiene dentro de la Patrología en general, y muy parti-

cularmente entre los Padres Griegos, exime de todo comentario. No se podría hablar fundadamente del encuentro entre la cultura griega y la cultura cristiana sin tenerlo en cuenta. Interesa, sí, destacar la edición que ahora nos llega por ser la primera que nos acerca en lengua castellana la traducción completa de las dos obras que constituyen el título del libro. Ambas surgen allí en las controversias teológicas (trinitarias y cristológicas) de la época con los argumentos desde la Fe que presenta el A. sobrepasando el pensamiento filosófico y testimoniando una profunda vida de fe. Es un muy plausible y recomendable aporte a la difusión de la Patrología y representa un esfuerzo editorial (en el que destacamos introducciones, notas y distintos índices) que sobre todo los especializados en Patristica no podrán dejar de agradecer.

María Delia Alonso, osb

CELESTINO, Papa: *Epistolario*. Traducción, introducción y notas de Franco Gori. Roma, Città Nuova, 1996. 206 pp. (Collana di testi patristici, 127). L. 24.000.-

Celestino I fue papa de Roma del 422 al 432. Su pontificado es particularmente importante por la intervención de la sede romana en la controversia nestoriana.

No existe un *corpus* completo del epistolario de Celestino. De las cartas enviadas y recibidas por el pontífice, se nos ofrece en el presente vol. una versión italiana de una «selección» de ellas.

Para mayor claridad el traductor, luego de la introducción (que incluye una bibliografía), ha dividido las epístolas en cuatro secciones: I) relaciones con la Iglesia de Occidente; II) intervención en la crisis nestoriana; III) relaciones con el concilio de Éfeso (año 431); IV) cartas a los Orientales después del concilio de Éfeso.

Son de gran ayuda los dos índices incluidos al final del libro (de nombres y «cosas notables»; y de citas bíblicas).

Enrique Contreras, osb

NERSES DILAMBRON: *Il primato della carità*. Comunità di Bose, Qigajón, 1996. 124 pp. L. 18.000.-

Nerses monje, obispo y doctor de la Iglesia armenia, nació en 1152/53 y murió en 1198. Su episcopado estuvo marcado por una ardiente lucha en favor de la unidad de la Iglesia. En este sentido se lo puede considerar con razón un «promotor del ecumenismo». Su acción principalmente estuvo orien-

tada a lograr la unidad de la Iglesia de Armenia con la de Constantinopla, lo que le valió muchas críticas e incomprensiones por parte de sus compatriotas.

Su vasta producción literaria permanece todavía casi totalmente inédita (en 1847 se publicó su *Comentario a la santa liturgia*). Esto ha hecho que Nerses sea casi desconocido y haya sido objeto de interpretaciones divergentes. Sin embargo, «hoy podemos constatar con alegría que Nerses de Lambron goza en general de gran veneración entre todos sus compatriotas, aunque a menudo sea objeto de aproximaciones poco profundas» (p. 20).

El texto que ahora se presenta en versión italiana parece que es un discurso sinodal: pronunciado en el Sínodo de Hromklay en 1179; o de Tarso, según otra hipótesis, en 1197; pero hay quienes piensan que se trata de una obra literaria que nunca se leyó en una asamblea eclesial. Su valor actual reside en la vibrante exhortación que ofrece en favor de la unidad de la Iglesia. Es de esperar que ahora se prosiga con la publicación y traducción de las obras de Nerses.

Enrique Contreras, osb

Monástica

GIRARD, Raymond (ed.): *La parole ruminée*. Textes recueillis et presentes par... Paris, Cerf, 1997. 188 pp. (Epiphanie) F 95.-

En la introducción, el Editor presenta textos de Dom B. Olivera, de los Padres, de la Sgda. Escritura, para adentrar al lector en la «rumia» de la Palabra de Dios. Así introduce los textos recogidos, que reflejan en sus grandes líneas la tradición Benedictino-Cisterciense, a través de los escritos de una monja francesa del Císter, que muere en 1994 después de 60 años de vida en el Monasterio. Semana a semana recibía de su confesor una «Palabra» para meditar, bebe en la fuente y allí permanece. De esa forma, van surgiendo cientos de papelitos escritos que leía de vuelta al confesor, ya que esto le ayuda a «aterrizar». La Palabra de Dios va modelando su interior, sosteniéndola en el desierto, vigilante en la espera, hasta configurarla al Señor Jesús. Es el fruto de una *lectio* perseverante, lectura del corazón hecha vida a través de años, invita a confiar en la fuerza de la Palabra que se hace carne para la salvación de los hombres de Hoy. Influida también por la espiritualidad del camino de los pequeños de Teresa de Lisieux, en su abandono y sencillez confía en que «nuestras miserias, en Él, se convierten en misericordia». Desde su clausura descubre, mil maneras creativas de atraer el amor de Dios a los pecadores, alejados, faltos de coraje. Profundizando, cavando en la roca, da de beber al hombre que busca saciar su sed. María le enseña a gastarse en

beber el Amor en su fuente y extenderlo a los hombres de su tiempo. Sencillo y profundo, es un rico aporte al tercer milenio. *Jacqueline de La Taille, osb*

221

San Alberto da Prezzate. Fondatore del monastero S. Giacomo di Pontida (1025-1095). Bergamo, Abbazia di Pontida, 1995. 136 pp.

Tomando como base las investigaciones históricas del P. Mauro Cortinovis, OSB, muerto en 1993 sin haber podido publicarlas, el P. Paolo Lunardon, OSB, compuso esta «Vida» de S. Alberto de Prezzate, fundador del monasterio de Santiago de Pontida, con motivo de los 900 años de la consagración de la basílica de dicho monasterio en 1995. El dato más interesante es que Pontida es la única fundación de Cluny que aún pervive. El libro, profusamente ilustrado, se divide en 4 partes. La primera describe el ambiente histórico longobardo en el que surgió la abadía, con una hermosa y detallada descripción de la peregrinación que hiciera el fundador S. Alberto en 1075 a Santiago de Compostela y que lo motivó para elegir al apóstol como patrono de su fundación, realizada en 1076. La segunda parte, que constituye la biografía propiamente tal, revela el triple lazo de Pontida con Cluny: S. Alberto, siendo aún señor feudal, dona en 1076 los terrenos de la fundación a Cluny; la pueblan monjes cluniacenses y por último, el fundador se hace monje, es enviado a Cluny para hacer allí su noviciado y ser nombrado al fin Prior mayor de Pontida por el abad san Hugo. Retornado en 1089 a Pontida el prior comienza la construcción de la basílica, que es consagrada en abril del 1095 por Otrico, obispo de Imola, con bulas del Papa Urbano II.

El capítulo III se aboca al culto de la tumba y las reliquias de S. Alberto y el IV, titulado «Vida benedictina», describe esa vida en la antigua Cluny y en la Pontida actual.

M. Matthei, osb

REGNAULT, Lucien, OSB: *Ascoltare oggi i Padri del deserto.* Bose, Ed. Qiqajon, 1997. 204 pp. (Spiritualità Orientale). L. 25000.-

Dom Regnault, además de ser un erudito especialista en la literatura del Desierto, es un autor que sabe ofrecer al lector de nuestro tiempo la esencia de la doctrina de los Padres, con un conocimiento genuino de ella y su aplicación a las necesidades espirituales de hoy. Esta obra comprende algunos apotegmas comentados, agrupados en doce capítulos. El comentario ilustra su sentido y lo relaciona con la vida espiritual, configurando de esta manera un instrumento valioso, para la formación y la reflexión personal. La edición

Espiritualidad

BROOKS, B., OSB: *The world of saint Mildred*. Bath, Downside Abbey Publications, 1996. 168 pp.

Interesantísimo estudio de un mundo de gran interés histórico y religioso. A pesar de abarcar un período bastante breve (660-730), gracias a un trabajo de erudición polifacético, la A. hace revivir, con gran relieve y colorido, la vida monástica y política o civil de esa época fascinante, tan lejana, de pueblos que emergen recién de las tinieblas del paganismo. Con verdadera maestría y agilidad, que hace muy agradable la lectura, (hasta con humor), la A. evoca y describe situaciones, técnicas de trabajo (de los *scriptorium*), los modos de viajar, las costumbres domésticas, etc. Y en el centro, la amada santa tan popular en Inglaterra, con su historia trágica y colorida. Se la representa con un ciervo por una leyenda pero más por su fisonomía suave y benévola, como signo de *PAX* benedictina. Varios apéndices (5) de interés.

María Rosa de Nevarés, osb

MOUGEL, R. - BURAC, R. (de.): *Péguy au porche de l'Église. Correspondance inédite Jacques Maritain - Dom Louis Baillet*. Édition établie, présentée et annotée par... Préface par J. Bastaire. Postface par J. Schlick. Paris, Cerf, 1997. 252 pp. (Textes). F 120.-

El Prefacio de J. Bastaire opone, con algo de pasión, el rigor del neófito Maritain, instigado por el celo desencajado de Dom Baillet, a la búsqueda humana y torturada de Péguy. El Postfacio de J. Schlick, con sus explicaciones canónicas, refleja con mayor objetividad la situación, verdaderamente dramática, que se le planteaba a los amigos de Péguy, y sin duda, equilibra el cuadro. Doblemente dramática, en realidad, por el dilema de conciencia, y por el carácter difícil del notable escritor, que ya era célebre. La publicación de esta correspondencia, inédita hasta ahora, radica en la gran calidad espiritual e intelectual de quienes la mantienen, y en su solicitud generosa y fraterna por Péguy, que muestra todas las características de la autonomía moderna y una incompreensión -excusable, tal vez, pero real- de lo que significa la Iglesia en la vida del cristiano; es este el punto de conflicto. Entre 1907 y 1910,

Maritain, convertido poco antes, se cartea con Dom Baillet, monje en Quarr y después en Oosterhout, antiguo compañero de estudios de Péguy, que quiso, por medio de Maritain, hacerle saber su regreso a la fe. Las dificultades familiares de Péguy, su temperamento y su indecisión, una cierta ingenuidad en Maritain, impidieron que se concretase la reconciliación con la Iglesia, aunque la evolución espiritual siguió acercándolo al cristianismo. Como resultado de esos esfuerzos fallidos, pero no inútiles, nos queda el bello testimonio espiritual de estas cartas, y el descubrimiento por Maritain de la liturgia y de la vida benedictina, y su relación con Dom Delatte y Dom de Puniet. La excelente anotación de R. Mougel y de R. Burac facilita enormemente y hace más rica la lectura de las cartas. Esta edición es oportuna en un momento en que la biografía reciente de los esposos Maritain, por J.-L. Barré, pone de relieve su dinamismo apostólico y sus métodos de acercamiento a las almas en búsqueda.

M. de Elizalde, osb

ANTONIOLI, Francesco: *Cercatori di Dio. Reportage sulle tracce degli ultimi eremiti*. Milano, Paoline, 1996. 120 pp. (Libroteca Paoline, 3). L 18000.-

Es admirable que un periodista, autor de este libro, visite a los ermitaños de nuestros días y refiera la profundidad de vida de estos buscadores de Dios.

En estas notas de viaje se nos muestran hombres y mujeres que, por pura vocación, han dejado todo, algunos hasta sus comunidades religiosas, para vivir solos y sólo para Dios.

Sus vidas despojadas en lugares naturales son una palabra viva que puede sacudir una fe tibia y estimular un deseo de oración quizá dormido en muchos corazones.

Es bueno concluir con el saludo que el A. recibe del Padre Gabriel Bunge, que vive en la ermita cerca de Lugano, ofreciéndose por la unidad de los cristianos: «Uds. los que viven en el mundo pongan un límite a las distracciones inútiles. En efecto, son una droga».

Franca Ancona, ocso

LARCHET, Jean-Claude: *Thérapeutique des maladies spirituelles*. Paris, Cerf, 1997. 3ª ed. 854 pp. F 290.-

Verdadera suma de la espiritualidad ortodoxa, basada íntegramente en el pensamiento patrístico, sobre todo Gregorio de Nisa, Juan Crisóstomo y Máximo el Confesor, encara la situación del hombre caído como un estado de enfermedad multiforme que lo afecta en todo su ser. Dividida en seis gran-

des secciones, bastante equilibradas en cuanto a su extensión, comienza (1) con premisas antropológicas, el estado de salud original y el origen de las enfermedades; (2) sobre la base del pensamiento de Evagrio estudia por separado las características de las pasiones. Las partes (3), (4) y (5) son un desarrollo práctico de la terapéutica que se apoya fundamentalmente en la unión con Cristo médico, las condiciones subjetivas de la curación (verdadero deseo de ser curado, arrepentimiento, oración) y en las prácticas sacramentales, para cerrar (6) el desarrollo con una mirada llena de esperanza sobre lo que es la salud recobrada. La lectura de esta obra, aunque escrita en lenguaje sencillo, demanda tiempo tanto para su profundización como por la profusión de citas patrísticas que la hacen, aparentemente, un tanto repetitiva. Es valiosa por su contenido y por el buen espíritu con que mira los valores fundamentales de la Iglesia indivisa. Larchet, doctor en Teología y Filosofía se especializa en temas sobre la salud, la enfermedad y la curación, es autor también de «Theologie de la maladie» y «Therapeutique des maladies mentales. L'experience de l'Orient chretien des premiers siècles».

A. L. Lüdy, osb

MARTIN, A. M., OCSO: *El deseo de Dios y la ciencia de la Cruz. Aproximación a la experiencia religiosa del Hermano Rafael*. Bilbao, Desclée de Brouwer, 1996. 344 pp. (Testigos, 8).

Son muchos los libros y artículos que se han escrito sobre el Hno. Rafael (Beato Rafael Arnaíz Baron). Este nos hace penetrar a fondo en su personalidad. El gran número de citas y extractos de sus escritos personales y cartas enriquecen mucho este nuevo libro. Su lectura se torna atrayente, sobre todo en los capítulos «Sobre la ciencia de la Cruz», y el último: «Por Mediación de María». A medida que se va entrando más profundamente en su lectura se experimenta cuánto bien hace el contacto con un alma santa. Su influencia ha llegado a través de traducciones y estudios directos a Francia, Portugal e Italia. Por tanto lo recomendamos vivamente.

María Mercedes del Carril, osb

OCAMPO, Sor Leonor de Santa María, O. P.: *Memorias*. Córdoba, Monasterio de Santa Catalina, 1997. 206 pp.

Sor Leonor de Santa María Ocampo, O. P., en el siglo Isora Ocampo Dávila, nacida en 1841 en Sañogasta, La Rioja, y fallecida en fama de santi-

dad el año 1900 en el monasterio de Sta. Catalina de Córdoba, fue émula argentina de Sta. Catalina de Siena, como lo fue en el Perú Sta. Rosa de Lima; en el Ecuador, Catalina de Jesús, María y José (+1795) y en Chile, María del Carmen Benavides (+1849), sin contar las «catalinas» de Nueva España y América Central. Con esto queda dicho que nos encontramos ante un «tipo» de santidad, de ciertas características comunes, y sin embargo no exento de contrastes. Entre las primeras está sin duda la intensidad de la vivencia interna de la inhabitación de Jesús en el alma (*Vendremos y haremos morada en él, Jn 14,23*), en comparación con la cual los sucesos externos palidecen y no se destacan sino de paso. En el capítulo de los contrastes habría que citar el compromiso activísimo de la santa de Siena con los conflictos y problemas de la sociedad de su tiempo, que en las «catalinas» hispanoamericanas casi no aparece.

Las «Memorias» de Sor Leonor Ocampo, durante largo tiempo desconocidas y archivadas, se nos presentan ahora por vez primera, en pulcra edición, junto con los testimonios de varias co-hermanas, una reseña histórica sobre los monasterios femeninos dominicanos de la Argentina y una breve bibliografía, sin olvidar la única fotografía que se conserva de la Sierva de Dios. El testimonio de amor de Dios, en comparación del cual todo se torna «basura», en que se pueden resumir estas «Memorias», es entregado en ellas con un total olvido de ella misma, una humildad que se ha tornado natural, un encanto criollo, marcadamente provinciano. En lontananza se capta algo de la religiosidad de aquella Argentina interna y remota de La Rioja y San Juan del siglo pasado, separada de la capital por inmensos parajes casi vacíos, en que merodeaban indios, asaltantes, desertores, aventureros de todos los colores. Leonor se mueve en medio de este mundo peligroso sin pizca de miedo, sin condenar a nadie, alimentando en su corazón una llama de misericordia y comprensión. A partir de su entrada al monasterio cordobés (1868), las «Memorias» pierden el sabor primitivo y se tornan enteramente atemporales; la fuerza de su experiencia sobrenatural desplaza todo lo demás. Testimonios como estos ayudan a restablecer el equilibrio entre lo temporal y lo permanente.

M. Mattei, *osb*

OLIVA, Max, S. J.: *Libres para orar, libres para amar. Crecer en oración y compasión*. Madrid, Narcea, 1996. 196 pp.

El título del libro es ya una buena introducción y resumen de su contenido.

Está escrito con un estilo cordial y el testimonio de vida del padre Max Oliva, jesuita estadounidense, es un buen reflejo de como el amor de Dios

nos va liberando y dando orientaciones para progresar hacia la unidad, con Dios.

El autor destaca la importancia de vivir el momento presente como también la importancia que tiene la oración; señalando que esta oración debe tener presentes a todos, especialmente a las personas que sufren y en general a los más necesitados.

Macarèna Domínguez, osb

Historia

BAUDRILLART, Alfred Card.: *Les carnets du Cardinal Baudrillart (20 novembre 1935 – 11 avril 1939)*. Texte présenté, établi et annoté par Paul Christophe. Paris, Cerf, 1996. 1078 pp., ill., mapas. F 290.-

El cardenal Baudrillart (1859-1942) fue una personalidad de caracterizados perfiles en la vida francesa de su tiempo. Asumió el rectorado del Instituto Católico de París en 1907, en plena crisis modernista, tuvo contactos importantes con el gobierno -sin relaciones entonces con la Iglesia-, con la sociedad más aristocrática y los medios diplomáticos, con los intelectuales (fue académico desde 1918). Este volumen de sus apuntes -casi 1000 páginas para tres años y medio-, que cada noche ponía fielmente por escrito, refiere, a veces con detalle, su actividad, sus encuentros, sus viajes, sus preocupaciones, y comenta los sucesos de la vida eclesial y de la política europea y francesa. El lector encontrará con abundancia con qué satisfacer los más variados intereses, como el relato del Cónclave que eligió a Pío XII, las relaciones entre los obispos franceses, con mucha sinceridad al relatar hechos de un tiempo en que no se vivía aún en la fase colegial, su apreciación de la política alemana, de la guerra española, su preocupación por los temas intelectuales y las corrientes renovadoras que ya asomaban en la Iglesia. De su viaje realizado con anterioridad a Sudamérica, conservaba contactos en Argentina y Chile que se hacen presentes aquí: el expresidente Alvear lo visitó el 3 de noviembre de 1936 para pedirle que «le ayude a volver a ser presidente en las próximas elecciones», y sus intercambios con el cardenal Copello, con Mons. Fortunato Devoto, con Mons. Franceschi, por su parte, el obispo Silva Santiago, de Temuco, Chile, le trasmite en 1938 su preocupación por la influencia de Maritain en su país (se reproduce la carta en p. 1020). Esta edición constituye un hecho de importancia, al hacer accesible un documento de gran valor, pero también merece ser puesto de relieve, y es una llamada de atención, la figura de este prelado excepcional, hombre de Iglesia y presente en la sociedad, con una solicitud universal; una de esas figuras que si fueran más numerosas, marcarían su época con el sello del Evangelio. La edición de P.

Christophe, acompañada con una amplia presentación, profusamente anotada, tablas cronológicas, mapas y árboles genealógicos de la familia del Cardenal, y un importante índice, facilita el manejo del grueso volumen.

Martín de Elizalde, osb

Paolo VI e la collegialità episcopale. Colloquio internazionale di studio.
Brescia 25-27 settembre 1992. Brescia-Roma, Istituto Paolo VI - Ed. Studium, 1995. 390 pp. (Publicazioni dell'Istituto Paolo VI, 15). L. 70000.-

La historia de los textos, los acontecimientos que rodearon su gestación y nacimiento, las personalidades que los elaboraron, tienen importancia para la reflexión teológica sobre esos mismos temas, en este caso, la colegialidad episcopal. De las orientaciones dadas por el Concilio, y tal vez sin que los Padres del mismo tuvieran plena conciencia de la dirección emprendida, el papa Pablo VI promovió un desarrollo de la relación colegial de los obispos en la Iglesia, que este volumen ayuda a valorar. Los Coloquios del Instituto Pablo VI nos han acostumbrado a esta convergencia de reflexiones y de testimonios, en las relaciones principales y en las intervenciones en los debates, que deja plasmado, finalmente, en su riqueza diversa y plural, lo que se fue desarrollando en el tiempo, sin descuidar la evolución que fueron abriendo las ideas, algo muy importante por tratarse de la inteligencia abierta y receptiva del Papa Montini. Desde las consideraciones más generales sobre la colegialidad (G. Colombo) y sobre la concepción que de ella se hacía Pablo VI (C. Troisfontaines), tenemos su aplicación en casos particulares: el *M. P. Sollicitudo omnium Ecclesiarum* (1969, J. F. Rigali), el Colegio cardenalicio (W. Imkamp), el Sínodo de obispos como institución querida por el A. Garuti, Y. I. Sarraf), y en especial el de 1969 (P. Eyt) así como la elaboración del Reglamento (V. Carbone). Otras Ponencias se refieren a aspectos parciales, a situaciones concretas, a personalidades, y entre estas y las intervenciones escritas, se aprecia el testimonio invaluable de muchos testigos que ofrecen sus recuerdos y experiencias.

M. de Elizalde, osb

MARTÍNEZ CUESTA, Ángel: *Historia de los Agustinos Recoletos. Vol. 1: Desde los orígenes hasta el siglo XIX.* Madrid, Augustinus, 1995. 750 pp.

Se trata de un serio estudio histórico sobre el nacimiento -en el siglo XVI- y la evolución posterior de la Orden Agustina Recoleta. Precede este estudio un capítulo sobre la vida monástica en san Agustín y su influencia en

el monacato y la vida religiosa occidental; y otro capítulo sobre la «Orden de los Ermitaños de San Agustín», en el siglo XIII, inmediata predecesora de la recolección. Si bien se detallan aspectos externos, es interesante el hincapié del autor en los aspectos internos de las comunidades: vida litúrgica, oración, estudios, pobreza, clausura... Se describe concienzudamente el paso de la Recolectión desde provincia independiente, a congregación y finalmente a orden autónoma. Evolución cumplida en íntima relación con la vida de la Iglesia en general y con el proceso de otras órdenes y comunidades religiosas. Inspirada en san Agustín, la Orden Recoleta ha alcanzado, a través de los años, un delicado equilibrio entre comunidad, vida interior -oración- y exigencias apostólicas -especialmente la Misión- que el autor sabe poner de relieve.

María Vaz

FIORI, Antonello: *Misiones. Un viaggio tra Argentina e Paraguay*. Roma, Antonio Fiori, 1994. 192 pp.

El A., un funcionario en el Ministerio de los Bienes Culturales y Ambientales, ha realizado misiones de estudio en Polonia, Francia y Argentina.

En este libro cuenta su viaje a Misiones y toda la zona de Paraguay y norte de Argentina.

Es interesante porque junto a la descripción hermosa y detallada de los lugares, encontramos la memoria de grandes Jesuitas como Ruiz de Montoya, Zipoli, Sepp.

Se mencionan a algunos Guaraníes como Oberá; a aquel que descubrió las cataratas de Iguazú, el explorador Cabeza de Vaca.

No falta una breve presentación de escritores como Lugones, Quiroga, Roa Bastos.

Quizá el valor del libro reside en la descripción de una experiencia personal, saboreada y profundizada, y no de tipo turística.

Franca Ancona, ocsa

MOLINA PIÑEDO, Ramón, OSB: *Las Señoras de Valfermoso*. Guadañajara, Ed. Aache, 1996. 512 pp. (Scripta Academiae, 4).-

El objetivo de esta obra es narrar la historia de un cenobio de 800 años de vida monástica, con la dificultad que significa una elaboración a partir de archivos destruidos (guerras, saqueos, incendios). Utiliza en su investigación

cuatro archivos y numerosas fuentes históricas, sociales, monásticas, etc. Propone un desarrollo histórico político-social y desde allí su influencia en el monasterio. En los primeros capítulos relata los dominios de las «señoras», benefactores, donantes y litigios para su conservación. Luego a partir del capítulo VI es posible conocer un poco la vida claustral, reformas y la identidad benedictina de las monjas de Valfermoso. *Gaudium Mariae*

GONZÁLEZ CUELLAS, Tomás: *Diego de Salamanca (1519-1588) obispo de Puerto Rico*. Madrid, Ed. Revista Agustiniãna, 1997. 96 pp. (Perfiles, 14).-

Estudio de la acción pastoral de un obispo agustino en Puerto Rico, el autor comienza haciendo el estudio biográfico de Diego de Salamanca (1519 -ca. 1588) desde su nacimiento en Burgos, su ingreso a la orden, sus estudios y destino a la Nueva España, donde se desempeña como prior del convento de Valladolid -Morelia-, hasta ser promovido en 1575 a la diócesis de San Juan.

La descripción de su estado pone de manifiesto la realidad del mundo indiano en esos años, aun en etapa fundante, con graves problemas en la sociedad y la Iglesia y grandes limitaciones en el plano económico: más allá de la isla de Puerto Rico, la diócesis abarca las isla Margarita y de la Mona, todas las pequeñas Antillas y Cumaná, en Venezuela; a estas posesiones dirigirá su solicitud apostólica por medio de la visita pastoral. Dentro de una línea común a varios otros obispos y órdenes religiosas, promueve la fundación de pueblos, no sólo de indios, sino de españoles: la Iglesia se inscribe una vez más en esta parte de América como uno de los más importantes agentes de su proceso urbanizador.

La educación de la juventud, la formación del clero y la aplicación del concilio de Trento, son otras tantas esferas de su tarea pastoral, que se manifiesta laboriosa y fecunda.

El obispo Salamanca se inscribe dentro del vasto horizonte de figuras eclesíásticas de relieve en el siglo de implantación de la Iglesia en América. Una investigación atractiva y acuciosa. *Gabriel Guarda, ob*

Historia y biografía

VELATI, Mauro: *Una difficile transizione. Il cattolicesimo tra unionismo ed ecumenismo (1952-1964)*. Bologna, Soc. Ed. Il Mulino, 1996. 504 pp. (Testi e ricerche di scienze religiosa. Nuova serie, 16). L. 55.000.-

Tenemos aquí la historia de 12 años de ecumenismo en el ámbito católico (1952-1964), a través del camino que lleva de la conferencia católica para las cuestiones ecuménicas, en la que actuó Mons. J. Willebrands, hasta la creación del Secretariado romano para la Unidad, presidido por el Cárd. Bea, pero cuyo secretario fue el mismo Willebrands; el fruto más logrado del Secretariado ha sido sin duda el Decreto conciliar sobre el ecumenismo, cuya fecha de promulgación pone un término al período estudiado en el volumen. Relatando esta historia, rica en experiencias novedosas y causa de grandes sufrimientos y desilusiones, se ve la importancia que el tema adquiere en la Iglesia, gracias a un pequeño grupo de personas convencidas. Con la apertura ecuménica, la posición católica en las más diversas materias fue haciéndose más comprensiva, reencontrándose en muchos casos con la tradición y haciendo el ejercicio del diálogo y de la búsqueda de la comunión. Con información de archivo y con numerosas entrevistas y testimonios de los protagonistas, la obra que comentamos es un valioso instrumento para conocer, en su desarrollo, la nueva actitud eclesial, a través del proceso seguido por el ecumenismo.

V. Niles

Filosofía

PUTALLAZ, François Xavier: *Figures franciscaines. De Bonaventure à Duns Scot.* Paris, Cerf, 1997. 184 pp. (Initiations au Moyen Âge). F. 120.-

Pertenecer a una determinada familia religiosa (en este caso la franciscana) y no eludir las pautas culturales de un determinado momento histórico (las vísperas del convulsionado siglo XIV) son las características que identifican los nombres elegidos por el Autor de esta «Iniciación». Duns Scoto completa en el terreno especulativo y dogmático la síntesis cristocéntrica de la espiritualidad iniciada por san Francisco y continuada por san Buenaventura. Entre uno y otro encontramos numerosos pensadores franciscanos quienes nos son presentados por la exposición de sus ideas sobre cuestiones tales como el antiaristotelismo, la sujeción de la razón a la fe, el neoagustinismo, la pobreza, sus modos de concebir la ciencia teológica, etc. Acompañada por una pormenorizada bibliografía de trabajos y estudios sobre el tema y fuentes editadas, es una excelente herramienta de estudio y una invitación a adentrarnos en el pensamiento filosófico-teológico de la familia del Poverello.

Silvia Bell, *osb*

- ANGELINI, M. I.: *Un silenzio pieno di sguardo. Il significato antropologico-spirituale del silenzio.* Bologna, Ed. Dehoniane, 1996, 92 pp. (Quaderni di Camaldoli, 8).
- Anuario Argentino de Derecho Canónico.* Vol. IV. Buenos Aires, Facultad de Derecho Canónico «Santo Toribio de Mongrovejo», 1997, 338 pp.
- BASILIO MAGNO, S.: *Nella tradizione basiliana. Costituzioni ascetiche. Ammonizione a un figlio spirituale.* Edizione Qiqajon, 1997, 230 pp. (Padri Orientali).
- BARRADO FERNÁNDEZ, P.: *La oración del barro.* Madrid, Narcea, 1997, 166 pp. (Cuadernos).
- BLANCHET, Ch.: *Maritain en toute liberté. Pages choisies.* Paris, Cerf, 1997, 434 pp. (La nuit surveillée).
- BOLDINI, V. (a cura di): *Preghiamo con sant'Agostino. Un itinerario di ricerca e di incontro con Dio.* Milano, Paoline, 1997, 182 pp. (La più belle preghiere da tutto il mondo, 2).
- CHUNG CHAI SIK: *Korea. The encounter between the Gospel and Neo-Confucian Culture.* Geneva, WWC Publications, 1997, 44 pp. (Gospel and Cultures Pamphlet, 16).
- Il cristianesimo nel mondo atlantico nel secolo XVII. Atteggiamenti dei cristiani nei confronti dei popoli e delle culture indigeni. Atti della Tavola rotonda tenutasi a Montréal (Martedì 29 agosto 1995) al XVIII Congresso Internazionale di Scienza Storiche.* Vaticano, Libreria Editrice Vaticana, 1997 (Pontificio Comitato di Scienze Storiche. Atti e Documenti, 6).
- ELREDO DE RIEVAULX: *Sermons. Première collection de Clairvaux.* Oka, Abbaye Notre Dame du Lac, 1997, 226 pp. (Pain de Citeaux. Série 3, 11).
- FALCHINI, C. (ed.): *Una parola dal silenzio. Fonti certosine. I. Le lettere.* Comunità di Bose, Qiqajon, 1997, 320 pp. (Padri Occidentali Medievali).
- FLOROVSKIJ, G.: *Cristo, lo Spirito, la chiesa.* Magnano, Qiqajon, 1997, 208 pp. (Spiritualità Orientale).
- GUIMARAES, I. (trad.): *Os Cistercienses. Documentos Primitivos. Texto Latino e Tradução Brasileira.* Rio de Janeiro-São Paulo, Lumen Christimusa, 1997, 254 pp.
- JUNTA DE HISTORIA ECLESIASTICA ARGENTINA: *Padre Luis María Etcheverry Boneo. Aportes y testimonios para una biografía.* Buenos Aires, 1997, 172 pp. (Grandes figuras del catolicismo en la Argentina).

- 232 LES GAVARRES, A. de: *Teresa de Lisieux, verdadera doctora de la Iglesia*. Barcelona, Esin, 1997.
- MANNATH, J.: *¡Cómo me has sorprendido! Buscando colmar mis anhelos he encontrado el amor*. Madrid, Narcea, 1994, 192 pp.
- MARINELLI, E.: *La Sindone. Un'immagine «impossibile»*. Milano, San Paolo, 1997, 160 pp. (Problemi e Dibattiti, 31).
- MARTÍNEZ FRESNEDA, F.: *La gracia y la ciencia de Jesucristo. Historia de la cuestión en Alejandro de Hales, Odón Rigaldo, Summa Halensis y Buenaventura*. Murcia, Ed. Espigas, 1997, 340 pp. (Publicaciones Instituto Teológico Franciscano. Serie Mayor, 23).
- MELLONI, A. y otros: *Cristianesimo nella storia. Saggi in onore di Giuseppe Alberigo*. Bologna, Società Editrice Il Mulino, 1996, 770 pp. (Testi e ricerche di scienze religiose. Nuova serie, 18).
- MONJAS BENEDICTINAS DE CIVITELLA S. PAOLO: *Ti cerco Signore Gesù. Un cammino verso il Terzo Millennio*. Milano, Paoline, 1997, 194 pp. (Le più belle preghiere da tutto il mondo, 1).
- MOY, J. Y.: *Le Père Anizan, prêtre du peuple. Des frères de Saint-Vincent-de-Paul à la fondation des Fils de la charité*. Paris, Cerf, 1997, 816 pp. (Histoire).
- QSCULATI, R.: *La teologia cristiana nel sviluppo storico*. Milano, San Paolo, 1996, Vol. I-II. (L'Abside. Saggi di Teologia, 20, 21).
- PATTEL-GRAY, A. - BROWN, J. P. (eds.): *Indigenous Australia. A dialogue about the world becoming flesh in aboriginal churches*. Geneva, WWC Publications, 1997, 74 pp. (Gospel and Cultures Pamphlet, 18).
- LES PÈRES DE L'ÉGLISE AU XX^e SIÈCLE. *Histoire, littérature, théologie. «L'aventure des Sources chrétiennes»*. Paris, Cerf, 1997, 572 pp. (Patrimoines. Christianisme).
- PEZZINI, D.: *La luce sulla croce. La spiritualità della passione in Giuliana di Norwich*, Milano, Paoline, 1997, 230 pp. (Cammini nello Spirito, 3).
- PREZIOSI, E.: *Come a Harvard. L'Università Cattolica nel ricordo di studenti, laureati, amici*. Milano, Paoline, 1997, 278 pp. (Uomini, fatti, problemi, 24).
- RAISER, K.: *To be the Church. Challenges and Hopes for a New Millennium*. Geneva, WWC Publications, 1997, XVIII, 104 pp.
- SEPÚLVEDA, J.: *The andean highlands. An encounter with two forms of Christianity*, Geneva, WWC Publications, 1997, 54 pp. (Gospel and Cultures Pamphlet, 17).
- SESBOÛÉ, B. (ed.): *Historia de los dogmas*. T. IV: SESBOÛÉ, B. - THEOBALD, C.: *La Palabra de la Salvación*. Salamanca, Secretariado Trinitario, 1997, 516 pp.

- SIMON, M.: *La vie monastique, lieu oecuménique. Au coeur de l'Église-Communion*. Paris, Cerf, 1997, 230 pp. (Théologies).
- STENICO, T.: *Il Concilio Vaticano II. Carisma e profezia*. Vaticano, Libreria Editrice Vaticana, 1997, 482 pp.
- TERESA DE LISIEUX, S.: *Lettres à mes frères prêtres*. Paris, Cerf, 1997, 126 pp. (Foi Vivante, 389).
- TERRIN, A.N.: *Liturgia e incarnazione*. Abbazia di Santa Giustina Padova, Edizioni Messagero Padova, 1997, 400 pp. (Caro salutis cardo, Contributi, 14).
- TERTULIANO: *El apologético*. Madrid, Ciudad Nueva, 1997, 252 pp. (Biblioteca de Patrística, 38).
- VERGER, J.: *L'essor des universités au XIII^e Siècle*. Paris, Cerf, 1997, 148 pp. (Initiations au Moyen Âge).